für Schließungen

könnten ein wichtiger Beitrag rins zur Abfederung der negatiFolgen aus der anstehenden deswehrreform sein. Allerdings se auch der Bund ein Ausgleichsgramm vorlegen, da es viele Genden hart treffen werde. Die Landtagsfraktion will das Theübernächste Woche auf ihrer isurtagung im Kloster Banz mit eidigungsminister Thomas de aktionschef Georg Schm Behördenverlagerungen at gestellt. Solche Verlageru

Frau mit 4,02 Promille

berg – Mehr als vier Promille Al-l hat die Polizei bei einer 39 Jahn Frau aus Bamberg gemessen. amten waren auf die Frau auf-am geworden, als sie auf einem

München ziehen an Hotelpreise in

ssen nach Angaben des Internetgleichsportals Trivago für ihre
telübernachtung in München mit
heren Preisen rechnen. Im Verich zum Vorjahr steigen diese für
Standard-Doppelzimmer auf
rchschnittlich 201 Euro. Der Incbildet laut Trivago die Übernachigspreise europäischer Städte ab.

nchen – Nach drei Jahren als erungschef ist Ministerpräsi-Horst Seehofer Ehrenmitglied bayerischen Gebirgsschützen Seehofer ist

ch viel seltener verdienstorden.
r Bayerische Verdienstorden.
uch wenn man dreißig Jahre in
r Politik ist, ist es ein berührender
oment", sagte der erfreute SeehoDie bayerischen MinisterpräsiAmts wegen orden. Landeshauptmann Karl linger und eine Abordnung des rgsschützenbundes überreich-seehofer die Auszeichnung, die 1 viel seltener verliehen wird als Bayerische Verdienstorden.



Landeshauptmann der Gebirgs-ützen, Karl Steininger, überreicht nisterpräsident Horst Seehofer die Foto: dpc

und die Hofer Symphoni-

Dirigent Reinhold Mages

n Gegensatz zu Vorvorgänger Stoier sind Seehofers Aufstiegsmög-chkeiten bei den Gebirgsschützen egrenzt. Das liegt nicht an Seeho-

Großen Ofenhalle des

von Ravel gibt

Erik Schumann am 17. ker gastieren mit Starsolist

Besitzer der Granitbrüche im Fichtelgebirge sind fest entschlossen, sich gegen Importe aus China zu

der Granit aus dem Fichtelgebirge mit dem chinesischen Granit mithalten." Fast entrüstet weist Bernhard Schubert, Inhaber des gleichnamigen Natursteinwerks in Bischberg bei Bamberg, die Frage zurück. Seine Männer haben im Mai dieses Jahres mit dem "Schlossbrunnenbruch" den größten Steinbruch am Epprechtstein wieder in Betrieb genommen. Zehn Jahre lang war es in dem einst der Firma Kiefer-Reul-Teich gehörenden Bruch ruhig gewesen, jetzt dröhnen wieder die Presslufthämmer und die Motoren der Bagger. Sattelschlepper fahren tonnenschwere Granitblöcke aus dem Wald. Kirchenlamitz -

sadenverkleidungen. Grani Epprechtstein findet sich am

Heftige Debatten

Nur in Kirchenlamitz, ein Steinwurf von den Brüchen entfernt, hat der Granit vom Epprechtstein keine Chance. Dort wird vor dem Rathaus Granit aus China verlegt. Bürgermeister Thomas Schwarz seufzt tief, wenn er darauf angesprochen wird. Die Vorwürfe hat er schon oft gehört. Auch in Marktredwitz hatte es vor einigen Jahren heftige Diskussionen gegeben, als die Innenstadt mit Granit aus China belegt wurde. "Wir haben doch gar keine andere Wahl", versichert Schwarz. Jede Stadt im granitreichen Fichtelgebirge würde ihre Zuschüsse von Bund und Land verlieren, wenn sie bei Ausschreibungen nicht den mindestnehmenden Anbieter – deutsche Händler chinesischen Granits – beauftragen würde. "Stimmt nicht", widerspricht

Die Steinbrüche am Epprechtstein erlauben den Abbau riesiger Blöcke – und das noch für Jahrzehnte. Foto: Joachim Dankbaı

Nur 500 Betriebe sind geblieben

Die Blütezeit der Granitindustrie im Fichtelgebirge liegt schon etwas länger zurück: Zu Beginn des 20. Jahrhunderts gab es allein in Kirchenlamitz fünf florierende Betriebe mit rund 450 Arbeitern. Jeder zweite männliche Einwohner im arbeitsfähigen Alter verdiente sein Geld im Steinbruch oder bei der Verarbeitung der dort gewonnenen Steine.

Der Niedergang begann bald nach dem Ende des Zweiten Weltkriegs. Im steinreichen Norden Bayerns setzte

Klangfarben-Feuerwerk in

den Betrieben immer mehr die Konkurrenz aus Indien, China, Südafrika,
Brasilien und der Türkei zu. Die niedrigen Löhne in den dortigen Steinbrüchen machen selbst den Export über
weite Distanz rentabel. Dazu tragen
auch Standards in Natur- und Arbeitsschutz bei, die oft weit unter den
deutschen Anforderungen liegen.
Die verbliebenen knapp 500 Natursteinbetriebe in Deutschland beschäftigen heute noch rund 5500 Mitarbeiter.

Bernhard Schubert. Jee hätte die Möglichkeit schreibungen so gestal heimischer Granit ge Bei den Preisen für Stein könne man dur

"Vor der Haustür"

"Mich ärgert das schon sehr, wenn direkt vor der Haustüre so etwas geschieht", sagt Bernhard Oppenrieder. Mit dem Rupprechts- und dem Rondellbruch betreibt er die beiden anderen der verbliebenen drei Steinbrüche am Epprechtstein, 20 waren brüche am Epprechtstein, 20 waren brüche am Epprechtstein, 20 waren es einmal gewesen. Seine Firma hat sich auf Granit für den Garten- und Landschaftsbau spezialisiert. Im Münchner Tierpark Hellabrunn dösen die Löwen in einer von Oppensieder gestalteten Hähle

In seiner Heimat sieht er hingegen wenige Geschäftschancen. "Inzwischen wird man ja nicht einmal mehr zu einem Angebot aufgefordert", hat Bernhard Oppenrieder beobachtet. Er bestreitet nicht, dass Umweltbilanz denken, aus China in das transportiert wird."

tenbefestigung gebraucht", kalku-liert er, "mir geht nicht ein, dass man auch diese Blöcke aus China oder Norwegen heranschaffen muss. Ebenso gut könnte man sie im Fich-telgebirge auf die Bahn verladen." Darauf setzt auch Bernhard Schu-bert. Er hat noch große Pläne für den Granit aus Fichtelgebirge, Oberpfalz und Bayerischem Wald. "An Nord-Ostsee wird viel Stein zur

Mitarbeiter gesucht

Die Vorkommen im Fichtelgebirge sind dafür groß genug. "Für die nächsten 20 bis 30 Jahre" plant man beim Steinbruchbesitzer Vetter. Eine internationale Karriere für den Epprechtstein-Granit ist nicht ausgeschlossen, denn die Firma in Eltmann ist eine hundertprozentige Tochter des Konzerns Laing O'Rourke. Der britische Bauriese zeichnet unter anderem für das neue Terminal des Londoner Flughafen Heathrow verzutwortlich

verantwortlich.

Auf eine lange Zusammenarbeit richtet man sich auch bei der Bischberger Firma Schubert ein, die für Vetter den Abbau am Epprechtstein übernommen hat. Gegenwärtig sind acht Mitarbeiter im Steinbruch beschäftigt. Firmenchef Bernhard Schubert: "Sie können ruhig schreiben, dass wir noch einige Mitarbeiter suchen."

CSU, Kultus

Mittels

kennt. Mages schwärmt im Gespräch mit unserer Zeitung von der Akustik der

der Fabrik



Zur Wahlbeteiligun Krafta

Falsche

Krach 1